

C-20  
1945

Exp  
f=363  
1940 - Feb. 9  
1945 - Diciembre

SECRETARIA DE GOBERNACION.

DEPARTAMENTO DE INVESTIGACIONES POLITICAS Y SOCIALES

2-1/061.3(72)/1.

COMUNISTAS. - Expediente Global.-  
Actividades, finalidades, etc.

de 1940 a  
1945.

Tom I

Fragmented text from a torn document on the right edge, including words like "944", "ce", "de", "t:", "ol", "ll", "el", "or", "ia", "che", "en", "acc", "e", "Pa", "n", "P.", "actual", "de", "+7".

2-1/0613(72)/1 26

PRIMER CONGRESO EXTRAORDINARIO DEL PARTIDO COMUNISTA MEXICANO.

Primer Día (marzo 19).



Los trabajos formales del Congreso se iniciaron a las 4 de la tarde. La primera parte se desarrolló en la forma como lo reporta "El Popular" de hoy, cuyo reportero, sin embargo, parece haber abandonado prematuramente el salón. Por lo tanto me permito informar, sintetizadamente, de los puntos principales que comprende el informe leído por Dionisio Encinas, Secretario General Interino del PCM, informe cuya lectura duró cerca de cinco horas.

Tras de un análisis pormenorizado de la actual situación internacional, que recalcó el carácter inter-imperialista de la Guerra, pero con tendencias de convertirse en una guerra contra la URSS, estudió con particular detenimiento el papel de los Estados Unidos, respecto a la América-Latina, y particularmente a México. Señaló el fin de la Política del Buen Vecino, y el cambio del gobierno de Roosevelt en dirección al imperialismo crudo. Citó al efecto varias publicaciones y testimonios norteamericanos, y denunció como elementos de la penetración imperialista yanqui, el Banco Pan-Americano; la adquisición de bases navales en la América Central y del Sur, la insistencia sobre la terminación de la Carretera Pan-Americana, etc. Censuró acremente a la anterior Dirección del PC (Laborde-Campa) por haber apoyado y propagado la consigna de que México debería venderle a cualquier beligerante, con tal de que pagase las mercancías puestas en puerto mexicano, pues, afirmó, ello constituyó una parcialidad hacia uno de los bandos imperialistas en pugna, y en la actual fase de la guerra la consigna proletaria debe ser el restablecimiento de la paz. México debe ser neutral en esta guerra, y ~~xxx~~ en ese sentido debe luchar el PC. Sólo que la guerra se convierta en una lucha entre capitalismo y socialismo, lo cual ya se vislumbra, las masas populares de México deben apoyar al socialismo. En la actual fase de la guerra, se debe luchar, no por que el capitalismo internacional y el criollo saquen las mayores utilidades posibles, encadenando a México al imperialismo yanqui del que, bajo Cárdenas, comenzaba a independizarse, sino por lograr la independencia efectiva del país, desarrollando su mercado interior mediante la elevación del nivel de vida de las masas trabajadoras.

En el terreno económico, el informe leído por Encinas hizo ver, que el PC, en vez de ir, como hasta la fecha, a la retaguardia de Cárdenas y del PRM, en cuyo anexo incondicional se había convertido, debe ir a la vanguardia. Siendo el gobierno de México un gobierno liberal y no socialista o comunista, como el mismo Presidente de la República dijo en su discurso de Chilpancingo, las miras del PC tienen que ir, forzosamente, más lejos que las del régimen actual, el cual en cierto sentido está realizando la revolución pequeño-burguesa en México, pero no la socialista. El PC debe pugnar por la nacionalización de las industrias vitales y del sistema bancario; por la confiscación, no expropiación indemnizada, de las tierras, y en su totalidad (aportó datos este-



27 27

distintos respecto a la proporción que aun guardan propiedad agrícola privada y ejido), nacionalización verdadera de las empresas ahora en manos de los obreros, etc. Respecto a este último punto hizo ver que los obreros, al recibir fábricas o industrias enteras con equipo y sistemas anticuados, y sin el suficiente dinero para reorganizarlas, tienen que fracasar necesariamente, de lo cual se aprovecha la reacción para señalar a los obreros como culpables del desastre y a atacar ~~la~~ al movimiento obrero en general. Por añadidura, es imposible que una industria aislada pueda ser manejada tan eficazmente por una administración obrera, como por el gobierno que tiene una visión amplia de las condiciones económicas generales, y que por lo tanto se está en condiciones de dirigir la economía de los organismos en cuestión. Respecto a los fondos necesarios para la nacionalización, deben ser obtenidos mediante impuestos progresivos que se carguen a la grande industria tanto extranjera como nacional. Estos fondos deben servir para impulsar las industrias nacionalizadas así como el ejido, en la actualidad insuficientemente refeccionado. Señaló las pésimas condiciones en que se encuentra hasta la fecha el proletariado del campo, y criticó a la anterior Dirección del PC debido a su negligencia en la acción campesina, y a su conformismo con la tacita suspensión del reparto ejidal.

En materia sindical, igualmente criticó la actitud de los dirigentes anteriores, quienes, en vez de establecer el Frente Popular por la base, con las masas organizadas, pretendieron hacerlo con los líderes, distanciándose cada vez más de las clases trabajadoras. Recalcó la necesidad de una enérgica lucha sindical, de la unidad obrera desde la base, y de no dejarse llevar por consideraciones socialdemócrata-oportunistas. Hizo hincapié en que el PC no puede estar de acuerdo con que se hay a negado la elevación del salario mínimo para 1940, pues señaló que el aumento en el costo de la vida había ~~disminuido~~ disminuído notablemente el salario real, haciendo ilusorias las conquistas de muchos años, y que los salarios, sobre todo el mínimo, deben seguir necesariamente la trayectoria de los precios cuando éstos, debido a la desvaluación de la moneda, suben. Aportó datos estadísticos respecto al alza en el costo de la vida.

En materia política, Encinas censuró con particular energía a los anteriores dirigentes del Partido, a quienes acusó de haber aplicado en forma completamente desvirtuada la política de Frente Popular. Censuró, bajo los aplausos de la asamblea, el "seguidismo", es decir, la tendencia que privaba en el PC, de aplaudir incondicionalmente al régimen de Cárdenas y al PRM, sin señalar nunca sus errores o desviaciones, ni enfrentándose a los numerosos elementos reaccionarios que se escudan tras el cardenismo. Recalcó la necesidad de que el PC recobre su completa independencia, y que en lo sucesivo se aplique la línea marxista-leninista-stalinista con toda fidelidad, sin chambismo ni oportunismo ni sectarismo.

En el terreno organizatorio, fue especialmente acre la censura de los dirigentes anteriores, y se dieron numerosos

la época del 47 como está la actual situación de los calumnias en con-



28 26

3º y 4º - 3 -  
(20 y 21 de marzo).

ejemplos de cómo Guerra, Ramírez y Lobato, solapados por Laborde y Campa, habiendo saboteado las actividades del PC. De Guerra se denunciaron sus conexiones con Portes Gil, y ~~de Ramírez se denunciaron sus conexiones con el trotskismo~~, sirviendo Lobato de eslabón entre ambos. Señaló, cómo esas actividades, y la torcida aplicación de la línea política comunista, llevaron al PC a defender la candidatura de un hombre a la Presidencia de la República, y no un programa.

Intervenciones de miembros del Comité Nacional.

En resumen, lo que el informe exigió para el PC, es lo siguiente: limpia de elementos trotskistas, oportunistas, socialdemocratizantes; establecimiento de un verdadero Frente Popular, de abajo para arriba; intensa labor agraria y sindical; independencia absoluta del PC; colaboración con las organizaciones de lucha sindical, particularmente la CTM; depuración del PRM, eliminando a los reaccionarios que indebidamente forman parte de él; actividad revolucionaria auténticamente socialista.

Se anunció que el día siguiente se discutiría dicho informe.

Los continuos aplausos de los delegados, hacen esperar que el informe leído por Encinas será aceptado, acaso con ligeras modificaciones o adiciones, y que Laborde y Campa quedarán definitivamente separados de sus puestos directivos.

México, D. F., 2) de marzo de 1940.

PS-10.

Los delegados de los Estados, en su mayoría, se refirieron también al hecho de que los anteriores dirigentes se habían hecho inaccesibles a toda crítica, creyéndose unos "sabios" y rechazando las sugerencias e críticas de los dirigentes medios.

En cuanto a la situación en los Estados, algunos delegados hablaron de la labor anti-revolucionaria de sus respectivos gobernadores, como el de Coahuila, el de Guerrero, el de Nueva León, el de Yucatán, etc., e hicieron hincapié en la necesidad de combatirlos, para como corresponde a un partido proletario. Sólo de este modo, cuando difieren los delegados, pedía el PC ganar la confianza de las masas explotadas. En la actualidad, según ellos, la colaboración e el apoyo tolerancia con los gobernadores reaccionarios, impuesta por la superior dirección por razones electorales, al tiempo de popularizar al PC es también perjudicial para la causa revolucionaria, pues el proletariado necesariamente tiene un conflicto entre el candidato presidencial y los gobernadores que sirven al capitalismo.